

Paris

Au Père-Lachaise, la plus vieille tombe encore visible est celle d'une Meusienne

La plus vieille pierre tombale du cimetière du Père-Lachaise encore visible est celle de Reine Févez, une Meusienne née à Bar-le-Duc en 1756 et morte à Paris en 1804. Elle fut la deuxième personne à avoir été enterrée dans ce cimetière devenu l'un des lieux les plus visités de Paris.

Frédéric Plancard - 19 janv. 2025 à 05:30 | mis à jour le 19 janv. 2025 à 19:00 - Temps de lecture : 3 min

« 19/01/2025 »



La pierre tombale de Reine Févez au Père-Lachaise. Photo Pierre-Yves Beaudouin/Wikimedia Commons, CC BY-SA 4.0

« En terminant sa vie, elle nous laisse ses bienfaits, nos regrets l'ont suivie et ne la quitteront jamais ». L'épitaphe est toujours gravée sur la pierre tombale située dans la 60^e Division du Père-Lachaise. Sous celle-ci reposait Reine Févez, inhumée le 29 prairial An XII, soit le 18 juin 1804. Napoléon ne sera sacré empereur que quelques mois plus tard.

Il semblerait que ses cendres aient été relevées et que la pierre tombale ait été déplacée de quelques mètres. Mais une chose est sûre, Reine Févez est née à Bar-le-Duc dans la Meuse, le 29 avril 1756 et baptisée le même jour en l'église Notre-Dame avec sa sœur jumelle, Anne. Elle est la fille de Jean, négociant et de Marguerite Mougeot, couple originaire de la Meuse et marié à Bar-le-Duc en 1747.

29 prairial An XII

Reine, son mari Valentin et sa famille résident au début du XIX^e siècle à Paris au 160 rue des Tournelles, près de la place des Vosges. Elle décède en juin 1804. La date exacte est sujette à caution. En effet, son acte de décès, dans l'état-civil reconstitué de la ville de Paris, la fait mourir le 29 prairial An XII, soit, le 18 juin. Cependant, le registre du Père-Lachaise, donne la même date pour son inhumation. Il semblerait donc qu'elle soit décédée entre le 15 et le 17 juin. Elle est la seconde personne ayant été inhumée dans ce cimetière parisien qui deviendra l'un des lieux les plus visités de la capitale.

Adélaïde, première inhumée

Ouvert le 1^{er} prairial An XII, le 21 mai 1804, le cimetière du Père Lachaise n'a pas connu un succès immédiat. Loin de là. Seules une vingtaine d'inhumations sont comptabilisées en 1804. Celle de Reine Fevez intervient donc un mois après l'ouverture du lieu. Le premier enterrement étant celui d'une petite fille de 5 ans et demi, Adélaïde Marie Antoinette Paillard de Villeneuve, fille d'un chef de bureau au département de la Seine, vivant au 106 quai de la Tournelle à deux pas de la [cathédrale Notre-Dame de Paris](#). La troisième inhumation est celle de François Ferdinand Gambard le 8 messidor An XII, le 27 juin 1804, neuf jours après celle de Reine Févez.

